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В целях развития цифровых тех-
нологий глава государства в ходе 
посещения Министерства цифро-
вых технологий 20 декабря 2023-го 
обозначил ряд задач и дал поруче-
ния. В этом году 13 мая Президент 
страны ознакомился с мерами по 
развитию цифровых технологий, 
расширению профильного обуче-
ния молодежи и поддержке проек-
тов в сфере.

На презентации лидер государ-
ства отметил, что в разрезе регионов 
основная доля услуг информацион-
ных технологий и экспорта прихо-
дится на Ташкент, в котором про-
живают 80 процентов специалистов.  
В целях развития отрасли и в отда-
ленных регионах предложено создать 
IT-городки. 

Если в 2017-м в нашей стране 
было 147 IT-компаний, то сегодня их 

число приближается к двум тысячам.  
В них высокооплачиваемой работой 
обеспечены 30 тысяч человек, более  
70 тысяч молодых людей заняты в 
сфере самостоятельно. За четыре 
месяца этого года объем услуг в 
данном направлении увеличился на  
20 процентов. Осуществлен экспорт 
на 200 млн долларов, создано пять 
тысяч рабочих мест.

За строкой постановления
ИДТИ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ  ИДТИ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ  

И ЦИФРОВЫМИ ТЕХНОЛОГИЯМИИ ЦИФРОВЫМИ ТЕХНОЛОГИЯМИ

 Внедрение кредитно-модульной системы в 
высших учебных заведениях демонстрирует: сту-
денты могут расширять свои знания только через 
самостоятельные и последовательные усилия. 
В процессе индивидуального обучения форми-
руются основы навыков и умений, развивается 
способность к самостоятельной деятельности, 
интерес к творчеству, а также стимулируется 
стремление к созданию новаторских идей и раз-
работок в будущей профессиональной сфере. 
Поэтому организация системного планирования 
и структурирование процесса самостоятельной 
работы играют значимую роль в формировании и 
развитии профессиональных и творческих компе-
тенций у студентов.

Качественная и эффективная организация само-
стоятельной работы студентов включает несколько 
ключевых показателей. К примеру, важно обеспе-
чить доступность и удобство использования всех 
необходимых материалов и ресурсов (оборудование, 
программное обеспечение, учебные материалы и не 
только).

Кроме того, важно предоставить студентам под-
ходящую среду, которая будет способствовать их 
продуктивности: организовать удобные и функци-
ональные рабочие пространства, доступ к техни-
ческим средствам. Важно также уделить внимание 
развитию у студентов познавательных и творческих 
компетенций, чего можно достичь через последо-
вательную и систематическую организацию само-
стоятельной работы, которая будет стимулировать 
студентов к исследовательской деятельности, поощ-
рять интерес к новым знаниям и идеям, развивать 
их креативное мышление и инновационный подход 
к решению проблем.

В целом самостоятельная работа - это стремле-
ние к применению социально-экономических, орга-
низационно-управленческих, профессиональных, 
научно- педагогических знаний и навыков. Она обе-
спечивает студентам возможности свободного твор-
ческого развития и осуществления карьеры на рынке 
труда, а также продолжения образования.

Образование

ОРГАНИЗАЦИЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ 
РАБОТЫ - ЗАЛОГ РАЗВИТИЯ РАБОТЫ - ЗАЛОГ РАЗВИТИЯ 
КРЕАТИВНОСТИ СТУДЕНТОВКРЕАТИВНОСТИ СТУДЕНТОВ

Хорошо известно, что формирование знаний и науки непосредственно зависит  
от сферы образования. Эффективность этой системы определяется уровнем  
квалификации преподавателей, потребностями учащихся, содержанием учебной 
литературы и инфраструктурой, способствующей самостоятельному обучению.  
В свою очередь подготовка передовых кадров, повышение их конкурентоспособности 
в соответствии с требованиями рынка труда, воспитание творчески мыслящих 
специалистов тесно связаны с образовательным процессом в вузах.

Конечно, психологи, философы, социо-
логи, футурологи во многих странах искали 
причины столь быстрого и основательного 
крушения общественной системы. Все ста-
рались разобраться в том, что происходит и 
выработать меры для нормализации функци-
онирования своих государств. Принимались 
правительственные постановления и реше-
ния, разрабатывались новые модели воспита-
ния, писались книги и пособия по психологии 
молодежи, насыщались видео- и аудиоматери-
алами книги. И мало кто обратил внимание на 
то, с чего же все это началось, где искать пер-
воистоки обрушившейся всем на голову нрав-
ственной катастрофы. А это был поток инфор-
мации.

Интернет и мобильные телефоны преобразо-
вали жизнь людей так, как это ранее не смог сде-
лать никто. Конечно, подобные информационные 
революции в истории были. Например, изобрете-
ние печати, радио и телевидения. В те времена 
количество и качество поступающей к широким 
массам информации также существенно измени-
лось, стало нагляднее и доступнее. 

Но то, что сделали информационные техно-
логии периода интернета и мобильных теле-
фонов, - подобного раньше и близко не было. 
Звуковая и видеоинформация тогда стала мас-
совой, но не в такой степени. Наличие несколь-
ких каналов вещания - и при радио, и при теле-
видении - дифференцировало информацию, но 
не в таком глобальном виде. 

Сегодня налицо необыкновенный феномен, 
который еще не могут до конца понять даже 
специалисты: массовая информация стала… 
индивидуальной. Причем, и это очень важно, 
поступает она к аудитории в немыслимо боль-
ших объемах. Поэтому охватить ее не могут 
не то, что люди, а даже самые супермощные 
информационно-вычислительные комплексы, 
включая те, что находятся в ведении оборон-
ных ведомств. 

Чтобы правильно понять и осмыслить это 
диковинное состояние, надо делать долгий 
экскурс в технику средств доставки информа-
ции, а также в психологию ее пользователя. 
Поэтому скажем кратко: сегодня каждый сам 
принимает не дифференцированно канальную, 
а только ту информацию, которая ему нужна 
или нравится, причем как в количественном, 
так и в качественном плане. Такого раньше в 
истории человечества не было. Поэтому все 
растерялись. Нет готовых правил, методик и 
систем действий, а тем более законов по работе 
с информацией в новых условиях. Понятно, что 
все идут на ощупь, step by step, чтобы не сде-
лать ошибки.

Экспертное мнение

БЫТЬ НА ШАГ ВПЕРЕДИБЫТЬ НА ШАГ ВПЕРЕДИ
Наступление информационной эпохи серьезно изменило образ жизни людей  
на всей планете. Стали рушиться давние традиции, по которым жили  
народы, вырабатываться новые, неизвестные, оттого порой  
и пугающие нормы жизни, поведения. Администрация школ и вузов зачастую  
не представляла, как вести деятельность в непривычных условиях,  
как выстроить систему обучения, воспитывать молодую поросль, которая 
не хотела слушать старших и не читала популярные классические книги 
(а ведь по ним воспитывались многие поколения). Даже родители не могли 
совладать со своими детьми, а семьи и образовательные учреждения стали 
возлагать друг на друга ответственность за воспитание молодежи.

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

У тополя есть еще масса преимуществ: быстрый рост, 
неприхотливость, поглощает городскую пыль, в десять раз 
больше насыщает воздух кислородом, чем сосна, активно 
вырабатывает фитонциды (вещества с мощным антимик-
робным действием). 

Шелковица (тутовник) широко известна и распространена 
на нашей земле. Говорят, население территории, где растет 
это дерево, никогда не болеет туберкулезом. А свежие или 
сушеные плоды, отвары из них эффективно используются 
в народной медицине. Свежесобранные листья - основной 
источник питания тутового шелкопряда. Полезны и корни 
растения: повышают плодородие почвы, защищают ее от 
вредных элементов.

«Мой сад»

ОЗЕЛЕНЕНИЕ РОДНОГО КРАЯ - ОЗЕЛЕНЕНИЕ РОДНОГО КРАЯ - 
ПОЧЕТНОЕ ДЕЛО КАЖДОГОПОЧЕТНОЕ ДЕЛО КАЖДОГО

Посадить деревья, разбить сады - доброе  
и благородное дело.  У нас в народе из поколения  
в поколение передается традиция: родился ребенок -  
посади дерево. Так наши родители, бабушки 
и дедушки заботились не только о здоровье, 
но и о будущих домах своих детей. Например, 
тополь - превосходный строительный материал: 
легкий и одновременно прочный, надежный.

(Окончание  
на 4-й стр.)

Этой отрасли, имеющей важное значение для эко-
номики и здравоохранения, уделяется особое вни-
мание, создаются необходимые правовые и органи-
зационные условия. Только в начале текущего года 
были приняты два документа в этом направлении. 
В частности, в соответствии с постановлением Пре-
зидента от 10 января была утверждена «дорожная 
карта» на 2024-2025 годы по развитию фармацевти-
ческой отрасли и ускорению реализации инвести-
ционных проектов. В указе, принятом 23 января, 
определены дополнительные меры по регулирова-
нию фармацевтического сектора.

Для новых проектов в отрасли выделено 100 
миллионов долларов. Кроме того, Асакабанк при-
влек 200 миллионов долларов.

В результате этих возможностей за прошед-
шие 4 месяца запущены два проекта стоимостью 

30,5 миллиона долларов, создано 160 рабочих 
мест. Произведено продукции на 1,5 триллиона 
сумов. Осуществлен экспорт на 51 миллион дол-
ларов.

Однако эти результаты пока недостаточны, 
имеется большой незадействованный потенциал.  
В частности, в этом году планируется производ-
ство продукции на 400 миллионов долларов и 
увеличение экспорта до 200 миллионов долларов. 
Намечено начать 147 проектов общей стоимостью 
2 миллиарда долларов, из которых 28 будут вве-
дены в эксплуатацию в текущем году. Предусма-
тривается локализация производства 450 новых 
видов продукции.

Глава нашего государства подчеркнул необходи-
мость повышения уровня насыщенности внутрен-
него рынка отечественной продукцией.

Особое внимание уделено вопросам перехода 
производства на международные стандарты и обе-
спечения сбалансированности цены и качества.  
С этой целью поставлена задача довести цифрови-
зацию в отрасли до 65 процентов в этом году и пол-
ностью завершить ее в следующем году. Отмечено, 
что это позволит снизить цены как минимум на 20 
процентов. Даны указания по подготовке специали-
стов для отрасли.

Обсуждены меры по активизации деятельно-
сти инновационного фармацевтического кластера 
Tashkent Pharma Park и запуску 12 проектов общей 
стоимостью 470 миллионов долларов.

Также представлена информация о привлечении 
инвесторов в фармацевтическую отрасль и увели-
чении числа новых проектов.

УзА

СОСТОЯЛАСЬ ПРЕЗЕНТАЦИЯ РЕЗУЛЬТАТОВ  
И ПРОЕКТОВ В ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ

Президент Шавкат Мирзиёев 23 мая ознакомился с результатами проводимой 
работы и перспективными планами в фармацевтике.

В нашей стране развивается спортивная 
инфраструктура, создаются условия на уровне 
международных стандартов. С учетом этого 
FIFA приняла решение о проведении чемпи-
оната мира по футзалу в этом году в Узбе-
кистане. Соревнования будут организованы  
с 14 сентября по 6 октября в Ташкенте, Анди-
жане и Бухаре. В турнире примут участие  
24 сильнейшие команды мира. Ожидается 
прибытие высоких гостей из стран-участниц 
и более 30 тысяч болельщиков.

Ответственные лица представили инфор-
мацию о подготовительной работе, планах 
спортивных и культурных мероприятий. Для 
проведения чемпионата на высоком уровне 
решено создать организационный комитет 
под председательством Премьер-министра.

Как известно, в Яшнабадском районе сто-
лицы возводится Олимпийский городок.  
В следующем году там пройдут летние Азиат-
ские игры среди молодежи.

С целью эффективного использования 
Олимпийского городка в дальнейшем пла-
нируется размещение в нем Государственной 
спортивной академии Узбекистана. При ака-
демии будут также созданы Научно-исследо-
вательский институт физической культуры и 
спорта и Институт повышения квалификации 
специалистов. В структуре академии откро-
ются Научно-практический центр спортив-
ной медицины, Информационно-библиотеч-
ный центр, а также Центр изучения истории 
Узбекистана и иностранных языков.

С 2025/2026 учебного года в академии 
начнется обучение по трем направлениям 
бакалавриата и шести магистерским специ-

альностям. Выпускникам академии будет 
выдаваться тренерский сертификат на 6 лет. 
Выпускников олимпийских и паралимпий-
ских колледжей будут принимать сразу на 
второй курс.

Ответственным лицам поручено органи-
зовать деятельность кафедр и учебные про-
граммы на основе передового зарубежного 
опыта, а также привлечь высококвалифици-
рованных специалистов.

Еще одной новостью в сфере спортивного 
образования станет создание школ мастерства 
по курашу.

Кураш - наша многовековая традиция и 
национальный вид спорта. В мире этим видом 
занимаются 30 миллионов человек, в Узбеки-
стане - 30 тысяч человек профессионально, 
еще больше - на любительском уровне.

В связи с этим планируется открытие 
школы мастерства по курашу в каждом 
областном центре. В школу будут набраны 
140 учеников по итогам конкурсного отбора 
среди детей 5-11 классов.

На презентации также был представлен 
отчет о ходе подготовки к Олимпиаде в Париже.

Наши сборные активно готовятся к этому 
престижному соревнованию, проводя целе-
вые учебно-тренировочные сборы за рубе-
жом. Важно отметить, что наши спортсмены 
впервые завоевали олимпийские лицензии в 
таких дисциплинах, как футбол, прыжки в 
воду, стрельба из лука и вольная борьба среди 
женщин. Стоит задача получить еще больше 
путевок и достойно выступить на Олимпий-
ских играх.

УзА

ДОЛОЖЕНО О ПЛАНАХ 
В СФЕРЕ СПОРТА

Президенту Шавкату Мирзиёеву доложено о планах по развитию 
спортивного образования и проведению международных соревнований.

Для новых проектов в фармацевтической отрасли выделено  
100 миллионов долларов. Кроме того, Асакабанк  
привлек 200 миллионов долларов. 
В результате этих возможностей за прошедшие 4 месяца запущены  
два проекта стоимостью 30,5 миллиона долларов, создано  
160 рабочих мест. Произведено продукции на 1,5 триллиона сумов.  
Осуществлен экспорт на 51 миллион долларов. 
В этом году планируется производство продукции на 400 миллионов 
долларов и увеличение экспорта до 200 миллионов долларов.  
Намечено начать 147 проектов общей стоимостью 2 миллиарда 
долларов, из которых 28 будут введены в эксплуатацию  
в текущем году. Предусматривается локализация  
производства 450 новых видов продукции.

Нодирбек Барноев.
Исполнительный директор 
Ассоциации IT-образования.

В Узбекистане большое 
внимание уделяется 
развитию информационных 
технологий и цифровой 
инфраструктуры, что 
служит повышению 
объемов экспорта 
IT-продукции и услуг, 
улучшению экономической 
перспективы страны, 
созданию рабочих мест. (Окончание  

на 2-й стр.)
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Как отметил во вступительном слове,  
директор ИАЦМО Санжар Валиев,  
с 16 ноября 1994 года, когда были уста-
новлены дипломатические отношения, 
Ташкент и Брюссель активно развивают 
взаимовыгодное партнерство.

Европейский союз - самое большое 
в мире единое экономическое про-
странство с территорией 4,2 миллиона 
квадратных километров и населением 
свыше 450 миллионов человек. ЕС и его 
члены являются ведущими мировыми 
донорами гуманитарной помощи. Объ-
единение активно в дипломатических 
усилиях по укреплению стабильности, 
безопасности, демократии, основных 
свобод и верховенства закона на между-
народной арене. 

Взаимодействие с ЕС - среди приори-
тетов внешней политики Узбекистана. 
Соглашение о партнерстве и сотрудни-
честве, действующее с 1999 года, стало 
основой широкого спектра отношений 
между сторонами. Охватывает полити-
ческий диалог, взаимодействие в обла-
сти государственного управления, пра-
восудия, внутренних дел, демократии и 
прав человека, а также сферы торговли, 
деловых и инвестиционных отношений, 
экономического и финансового сотруд-
ничества.

 Узбекистан и Европейская комиссия 
также выражают заинтересованность в 
подписании Соглашения о расширенном 
партнерстве и сотрудничестве, парафи-
рованного в 2022-м. 

Партнерство между ЕС и Узбеки-
станом укрепляется после принятия в 
июне 2019 года новой Стратегии ЕС в 
отношении региона Центральной Азии. 
Активное участие Ташкента в новом 
формате сотрудничества «ЕС - Цен-
тральная Азия» подтверждает эту тен-
денцию. Узбекистан рассматривает такой 
формат как важную, востребованную 

платформу для продвижения практиче-
ского сотрудничества, укрепления дове-
рия, партнерства и взаимосвязанности.  
27 октября 2022-го в Астане и 2 июня 2023 
года в Чолпон-Ате состоялись встречи 
глав государств Центральной Азии и ЕС. 
Регулярно проводятся встречи глав МИД 
«ЕС - ЦА». С 2013-го также проводится 
ежегодный Диалог высокого уровня  
«ЕС - ЦА» по вопросам политики и без-
опасности. 18 ноября 2022 года в Самар-
канде состоялась конференция «Взаи-
мосвязанность Европейского союза и 
Центральной Азии: глобальные ворота 
для устойчивого развития».

Как отметил в своем выступлении 
на первой сессии конференции старший 
научный сотрудник Института меж-
дународных отношений Клингендаль 
(Нидерланды) Тони ван дер Тогт, Узбеки-
стан и ЕС на пороге подписания нового 
соглашения о расширении партнерских 
отношений. Для европейских партне-
ров в приоритете верховенство закона. 
Поэтому в апреле 2024 года объявлен 
запуск инициативы «Совершенствова-
ние управления в Узбекистане», направ-
ленной на усиление антикоррупционных 
усилий в стране. Проект, общая стои-
мость которого более семи миллионов 
евро, осуществляется в рамках двух про-
грамм: «Инклюзивное предотвращение 
коррупции» и «Укрепление националь-
ной антикоррупционной экосистемы в 
Узбекистане». Ведь для потенциальных 
западных инвесторов важна привер-
женность нашей страны верховенству 
закона. В Узбекистане бурными темпами 
развивается сфера туризма. Здесь актуа-
лен и богатый опыт стран ЕС в сохране-
нии культурного наследия.

В выступлении руководителя отдела 
ИАЦМО Зилолы Юнусовой сделан 
акцент на соглашениях, подписанных во 
время визитов Президента Узбекистана 

в Венгрию в октябре 2022-го и августе 
2023-го, участии главы государства во 
встрече в формате «ЕС - Центральная 
Азия» в Астане. Ожидается проведение 
очередной встречи глав государств Цент-
ральной Азии с представителями руко-
водства ЕС в древнем Самарканде.

Европейский союз признал Узбеки-
стан девятой страной-бенефициаром 
специального соглашения о стимулиро-
вании устойчивого развития и надлежа-
щего управления (GSP+) в рамках Все-
общей системы преференций (GSP). С 
начала применения преференциальных 
тарифов на продукцию из Узбекистана 
с 10 апреля 2021 года и продлением ста-
туса GSP+ до 2028-го сотрудничество 
продолжает углубляться.

Товарооборот между Узбекистаном и 
странами ЕС демонстрирует тенденцию 
роста. Евросоюз является пятым по вели-
чине торгово-экономическим партнером 
Республики Узбекистан. В 2022-м общий 
объем торговли со странами ЕС состав-
лял 4,5 миллиарда долларов, в 2023-м -  
5,2 миллиарда, а за первые месяцы 2024-го  
уже достиг отметки в 1,6 миллиарда. 
Режим наибольшего благоприятствова-
ния в торговле способствует развитию 
экономических связей.

Отмечена важность участия структур 
ЕС в реализации инфраструктурных про-
ектов в Центральной Азии, в том числе в 
Узбекистане, ввода рациональных меха-
низмов работы в сельское хозяйство, 
внед рения зеленой энергетики.

В выступлении ассоциированного экс-
перта Центра стратегических исследова-
ний AESMA Микаэля Левистона особо 
отмечена роль Президента Узбекистана 

Шавката Мирзиёева в налаживании в 
последние годы продуктивного кон-
структивного диалога между странами 
Центральной Азии путем активизации 
регионального сотрудничества. В 2016 
году ЕС обновил стратегию взаимоот-
ношений с государствами ЦА. Наряду с 
этим стоит отметить активность послед-
них в сотрудничестве со странами ШОС 
в вопросах противодействия междуна-
родному терроризму. 

Во Франции по инициативе Президента 
Эммануэля Макрона создан центр по изу-
чению перемен, происходящих в Цент-
ральной Азии. Как подчеркнул М. Левис-
тон, сейчас самое время для расширения 
горизонтов приема трудовых мигрантов из 
стран ЦА, студенческих обменов.

В рамках программ финансово-тех-
нического содействия на 2021-2024 годы 
Евросоюз направил 83 миллиона евро 
для реализации двусторонних проектов. 
Особенно следует выделить проект на 
5,2 миллиона евро «Вклад развития ЕС 
в Многопартнерский трастовый фонд по 
человеческой безопасности для региона 
Приаралья».

По мнению ведущего научного 
сотрудника Института перспективных 
международных исследований при Уни-
верситете мировой экономики и дипло-
матии (УМЭД) Рустама Махмудова, 
одним из важнейших аспектов много-
планового узбекско-европейского взаи-
модействия является культурно-гумани-
тарное сотрудничество.

Совместно с ЕС в Узбекистане реали-
зовано более 80 проектов образователь-
ной программы Tempus на 32,2 миллиона 
евро. В этих проектах участвовали 55 
высших учебных заведений Узбекистана 
и 71 вуз стран ЕС. Проекты способство-
вали развитию образования, обмену 
знаниями и опытом между учебными 
заведениями, а также укреплению взаи-
мовыгодного партнерства.

С 2014 года в рамках образовательной 
программы Erasmus+ реализовано 43 
проекта с общим бюджетом более 36,6 
миллиона евро. Цель - повышение потен-

циала высшего образования через разные 
инициативы и программы. В них прини-
мали участие 65 вузов, более 20 отрас-
левых ведомств и организаций Узбеки-
стана, а также 117 европейских вузов. 
Такие проекты способствуют улучше-
нию качества образования, развитию 
межкультурного понимания и сотрудни-
честву между образовательными учреж-
дениями двух регионов.

Одна из привлекательных сторон 
Центральной Азии - наличие человече-
ского капитала, значительных трудовых 
ресурсов. Р. Махмудов также отметил 
необходимость качественных перемен 
в сельском хозяйстве. Не секрет, что 
для орошения сельскохозяйственных 
культур расходуется львиная доля 
дефицитных водных ресурсов. А зна-
чит, актуальны вложения в технологии 
водосбережения, восстановления плодо-
родия почв, механизацию труда в земле-
делии.  

Во второй сессии конференции, 
посвященной определению приоритетов 
сотрудничества в областях торговли, 
инвестиций, транспорта, зеленой энерге-
тики, технологий и инноваций, приняли 
участие профессор Гентского универси-
тета Фабьен Боссю (Бельгия), главный 
научный сотрудник Центра экономи-
ческих исследований и реформ (ЦЭИР) 
при Администрации Президента Респуб-
лики Узбекистан Нодира Курбанбаева, 
исследователь немецкого Фонда науки 
и политики Якопо Мария Пепе, главный 
научный сотрудник Института страте-
гических и межрегиональных исследо-
ваний (ИСМИ) при Президенте Респуб-
лики Узбекистан Шариф Ахмедов.

Европейский союз выражает под-
держку демократическим реформам в 
Узбекистане и стремится содействовать 
стране в достижении целей Стратегии 
«Узбекистан - 2030».

Узбекистан и Европейский союз про-
должат укреплять партнерство на благо 
обеих сторон в стремлении к дальней-
шему развитию отношений и сотрудни-
чества в разных областях. Таким образом 
стороны подтверждают приверженность 
открытому, системному и продуктив-
ному диалогу в интересах стабильности, 
устойчивого развития и процветания.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

Фото Рашида Галиева.
При содействии 

информационной службы ИАЦМО.

Событие

УЗБЕКИСТАН - ЕС: НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ ПАРТНЕРСТВАУЗБЕКИСТАН - ЕС: НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ ПАРТНЕРСТВА
В текущем году отмечается 30-летие установления дипломатических 
отношений между Узбекистаном и ЕС. В связи с этим в Узбекистане 
проводится ряд мероприятий. Делегация Европейского союза  
в Узбекистане отпраздновала День Европы под эгидой 30-летия 
нашего партнерства. Информационно-аналитическим центром 
международных отношений (ИАЦМО) при Министерстве 
иностранных дел Республики Узбекистан организована конференция 
«Узбекистан - Европейский союз: новые горизонты партнерства».

КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ 
СПЕЦИАЛИСТЫ - ГЛАВНЫЙ 

РЕСУРС ДЛЯ ЭКСПОРТА  
Согласно Стратегии «Узбекистан - 2030», 

проводится последовательная работа по пре-
вращению страны в региональный хаб инфор-
мационных технологий, доведению объема 
экспорта IT-услуг и программных продуктов 
до пяти миллиардов долларов. Также постав-
лена цель войти в топ-30 рейтинга ООН по 
электронному правительству, обеспечить заня-
тость 300 тысяч молодых людей в IT-сфере. 

На презентации было отмечено, что в быстро 
меняющуюся эпоху любой сфере требуются 
кадры, знающие информационные технологии. 
И в этой отрасли основным ресурсом как для 
услуг, так и для экспорта являются квалифици-
рованные специалисты. 

В Узбекистане для IT-компаний созданы 
благоприятные условия, в частности, зарубеж-
ные освобождены от налогов. Главное, здесь 
много одаренной молодежи с высоким потен-
циалом. Юноши и девушки изучают иностран-
ные языки и информационные технологии, что 
тоже удобно для зарубежных компаний.      

В повышении знаний и навыков обучаю-
щихся в этом направлении высока роль государ-
ственных и частных образовательных учрежде-
ний. Возникает естественный вопрос: отвечает 
ли современным требованиям качество обу-
чения? Согласно постановлению Президента  
«О мерах по поднятию на новый уровень 
сферы информационно-коммуникационных 
технологий в 2022-2023 годах» от 22 августа 
2022-го, в форме негосударственной некоммер-
ческой организации образована Ассоциация 
IT-образования, направленная на развитие и 
поддержку образования в сфере информацион-
ных технологий. 

Перед ассоциацией поставлен ряд задач, для 
исполнения которых созданы все условия. При-
оритетными определены поддержка ведущих 
образовательных учреждений в сфере ИКТ; 
интеллектуальное взаимодействие в форми-
ровании единой экосистемы, отвечающей гло-
бальным рыночным требованиям; внедрение 
единой системы сертификации; формирование 
и ведение рейтинга частных учебных центров; 

реализация проектов по использованию опыта   
соотечественников, проживающих за рубежом, 
для развития образования в сфере информаци-
онных технологий.

 Исходя из вышеназванных задач ассоци-
ация определила траекторию их исполнения. 
Например, цели создания единой рейтинговой 
системы для частных учебных центров - внед-
рение международных стандартов, формиро-
вание базы аналитических данных, единой 
платформы для требований к учебным методи-
кам, выпускникам, а также для обмена инфор-
мацией, предоставление слушателям возмож-
ности наблюдать за прозрачной рейтинговой 
системой.  

Рейтинг частных учебных центров ведется 
по особой методике (состоит из трех этапов) 
и оценивается по 100-балльной шкале. Путем 
участия в рейтинге учебный центр узнает свою 
позицию по всем направлениям. По итогам 
ассоциация готовит рекомендации каждому. 
Показавшие самые высокие результаты учеб-
ные центры награждаются.  

ЕСЛИ ИДЕИ ПРЕВРАЩАЮТСЯ 
В ПРОЕКТЫ…

Выполнение конкретных задач, реали-
зация идей и проектов - важный процесс в 
развитии сферы. За относительно короткое 
время ассоциация реализовала ряд проектов. 
Например, в прошлом году провели форум 
Digital Leadership, 35-ю Международную 
олимпиаду по информатике, чемпионат IESF 
Jahon Export 2023, международную конферен-
цию ICTWEEK Uzbekistan 2023, мероприя-
тия Google DevFest Tashkent - 2023, IT Ladies 
Uzbekistan. Кроме того, в рамках междуна-
родной конференции ICTWEEK Uzbekistan 
2023 организовали шесть международных 

саммитов, пять международных форумов, 
узбекско-корейский бизнес-форум, выставку 
ICT Expo. В этих мероприятиях приняли уча-
стие 100 экспертов из 50 стран, представители 
свыше 20 зарубежных СМИ. 

В настоящее время совместно с UNICEF реа-
лизуется проект GIGA-Accelerator Model. Его 
цель - обеспечить население отдаленных рай-
онов нашей страны высокоскоростным интер-
нетом и в качестве хаба использовать школы. 

Успешно реализуется проект IT Ladies 
Uzbekistan, который нацелен на расширение 
возможностей соотечественниц в сфере инфор-
мационных технологий, всемерную поддержку 
женщин в IT-индустрии, повышение уровня их 
знаний, улучшение инвестиционной среды в 
сфере, увеличение числа женщин-программи-
стов.  

В этом году намерены наладить онлайн-
курсы по информационным технологиям 
Coursera. Это уникальная образовательная 
платформа, которая сотрудничает с престиж-
ными университетами и организациями мира 
и предлагает онлайн-курсы для всех. Ее задача 
в том, чтобы, изменив традиционный метод, 
обучить одновременно миллионы студентов в 
мире. На платформе размещено более 10 тысяч 
профессиональных курсов, где обучают по 
программам 275 международных университе-
тов и компаний.  Ассоциация предоставляет 
ряд льгот слушателям. 

Для решения поставленных задач созданы 
все условия и возможности. При этом нам 
необходимо усердно трудиться, оправдать ока-
занное доверие, соответствовать требованиям 
времени. Ибо, как отметил глава государства, 
страна не будет развиваться, если каждая 
отрасль и регион не будут идти в ногу с цифро-
выми технологиями.

ИДТИ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ  ИДТИ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ  
И ЦИФРОВЫМИ ТЕХНОЛОГИЯМИИ ЦИФРОВЫМИ ТЕХНОЛОГИЯМИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В мероприятии под председатель-
ством Узбекистана приняли участие 
председатель Верховного суда Респуб
лики Индия Дхананджая Йешвант Чан-
драчуд, заместитель главы Судебной 
власти Исламской Республики Иран 
Козим Гарибободий, председатель 
Верховного суда Республики Казахстан 
Асламбек Мергалиев, председатель 
Верховного народного суда Китайской 
Народной Республики Чжан Цзюнь, 
председатель Верховного суда Кыр-
гызской Республики Замирбек Базар-
беков, председатель Верховного суда 
Исламской Республики Пакистан Кази 
Фаез Иса, председатель Верховного 
суда Российской Федерации Ирина 
Подносова, председатель Верховного 
суда Республики Таджикистан Шерму-
хаммад Шохиён.

Также участвовали представитель 
странынаблюдателя при ШОС  пред-
седатель Верховного суда Республики 
Беларусь Валентин Сукало и гости  
заместитель Генерального секретаря 
ШОС Нуран Ниязалиев и директор 
Исполнительного комитета Регио-
нальной антитеррористической струк-
туры ШОС Руслан Мирзаев.

Перед началом совещания, моде-
ратором которого стал председатель 
Верховного суда Республики Узбе-
кистан Бахтиёр Исломов, участники 
почтили память погибших в авиаката-
строфе Президента Исламской Респуб
лики Иран Ибрахима Раиси и других 
официальных лиц минутой молчания.

Советник Президента Республики 
Узбекистан по вопросам координации 
деятельности правоохранительных 
и контролирующих органов Дониёр 
Кадыров зачитал обращение Прези-
дента Республики Узбекистан Шавката 
Мирзиёева к участникам мероприятия.

Как отмечалось, ШОС является 
эффективной системой защиты общих 
интересов. Данная влиятельная орга-
низация играет важную роль в укреп
лении добрососедства и дружбы, 
обеспечении мира и стабильности в 
регионе.

Со дня образования ШОС между 
странамиучастницами сложился дух 
взаимного уважения, взаимопонима-
ния, высокий уровень доверия и способ-
ность принятия совместных решений.

Взаимовыгодное партнерское 
сотрудничество высших судебных 

органов способствует достижению 
общей цели – обеспечению верховен-
ства закона на пространстве ШОС. 

В период председательства Узбеки-
стана наряду с вопросами повышения 
эффективности правосудия приори-
тетное внимание уделялось и рефор-
мам по обеспечению верховенства 
закона в судебноправовой системе.

Был осуществлен активный обмен 
информацией по вопросам правопри-
менения, совершенствования зако-
нодательства и другим, в том числе 
посредством визитов, а также участия 
в более 40 крупных мероприятиях с 
охватом всех направлений и сфер мно-
гостороннего сотрудничества.

В ходе совещания рассмотрен ряд 
актуальных вопросов, направленных 
на дальнейшую активизацию сотруд-
ничества верховных судов государств   
членов ШОС по обеспечению верхо-
венства закона, прав и законных инте-
ресов граждан.

Учитывая, что борьба с торговлей 
людьми является приоритетной зада-
чей во всем мировом сообществе, 
включая государства ШОС, на засе-
дании обсуждена судебная практика 
рассмотрения уголовных дел, связан-
ных с транснациональной торговлей 
людьми. В данном контексте подчерк
нута важность систематического 
обмена опытом в этом направлении.

Подробно обсуждены аспекты и 
перспективы развития и широкого 
использования института медиации 
в сфере гражданского судопроизвод-
ства. При этом выражена общая заин-
тересованность в наиболее глубоком 
изучении и понимании его сущности 
как одного из основных механизмов 
урегулирования спора и достижения 
его сторонами взаимоприемлемого 
для них решения.

Вопросы защиты прав собственно-
сти и обеспечения неприкосновенно-
сти частной собственности посред-
ством правосудия и необходимость 
выработки и реализации мер в этой 
сфере также были рассмотрены участ-
никами совещания.

Затронута тема формирования и 
перспектив развития административ-
ного правосудия, имеющего большое 
значение в вопросах усиления гарантий 
и обеспечения эффективной защиты 
прав и законных интересов граждан 

и субъектов предпринимательства во 
взаимоотношениях с государствен-
ными органами.

Вопросы перспектив цифровиза-
ции с применением новых технологий 
в судебных процессах также занял 
место в повестке дня совещания. 
Выражена готовность верховных судов 
стран  участниц ШОС к дальнейшему 
обмену передовым опытом и новыми 
знаниями по использованию информа-
ционнокоммуникационных техноло-
гий и искусственного интеллекта при 
отправлении правосудия.

Участниками заседания едино-
гласно было подчеркнуто, что совмест-
ные усилия и инициативы по широкому 
спектру вопросов в различных сферах 
взаимодействия способствуют росту 
имиджа и дальнейшему повышению 
глобального профиля ШОС на между-
народной арене.

Отмечая взаимопонимание в 
вопросах развития судебных систем 
государств  членов ШОС, подтверж-
дая приверженность принципам, 
идеям и задачам организации, сто-
роны отметили, что развитие сотруд-
ничества между верховными судами 
государств  членов ШОС осущест-
вляется на принципах взаимного 
доверия, дружбы и добрососедства, 
обеспечения мира и безопасности в 
регионе, в соответствии с Хартией 
ШОС, Договором о долгосрочном 
добрососедстве, дружбе и сотруд-
ничестве государств  членов ШОС 
и Стратегией развития ШОС до 2025 
года.

Подчеркнуто, что практическое 
взаимодействие между верховными 
судами государств  членов ШОС спо-
собствует дальнейшему совершен-
ствованию совместной деятельности 
в области защиты прав и свобод граж-
дан, укреплению справедливости, 
законности и правопорядка, создает 
условия для углубления судебнопра-
вовых реформ.

По итогам совещания подписано 
Совместное заявление о перспекти-
вах сотрудничества высших органов 
судебной власти государств  членов 
ШОС.

В итоговом документе отражены 
соответствующие решения по темам 
совещания и проведению юбилей-
ного 20го совещания председателей 
верховных судов государств  членов 
ШОС в 2025 году в Китайской Народ-
ной Республике.

Н. Абдураимова.
Корр. УзА

Актуально
СОТРУДНИЧЕСТВО ВЕРХОВНЫХ СУДОВ  

ГОСУДАРСТВ - ЧЛЕНОВ ШОС ОСНОВЫВАЕТСЯ  
НА ПРИНЦИПАХ ДОВЕРИЯ, ДРУЖБЫ,  

ОБЕСПЕЧЕНИЯ МИРА И БЕЗОПАСНОСТИ В РЕГИОНЕ
В Ташкенте состоялось девятнадцатое Совещание 
председателей верховных судов государств - членов 

Шанхайской организации сотрудничества (ШОС). 
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В данном плане Узбекистан сделал 
свой шаг - открыт Университет жур-
налистики и массовых коммуника-
ций согласно постановлению Прези-
дента Шавката Мирзиёева от 24 мая 
2018 года. Впрочем, это необычно для 
тех, кто живет еще в индустриальном 
веке, когда проявляют себя в полной 
силе механические и иные техно-
логии. Что касается информацион-
ной эпохи, то здесь вступают в силу 
цифровые и электронные системы, 
которые работают с невероятной ско-
ростью с моментальным изменением 
режима действия. Это очень удобно, 
прибыльно и… непривычно. Поэтому 
многие оглядывались на новый уни-
верситет, ожидая, когда же он даст 
осечку. Это был, так сказать, тради-
ционный подход.

Не будем обманываться: обычаи, 
с одной стороны, есть кладезь опыта. 
С другой - служат оплотом консерва-
тизма. Новый университет благодаря 
своему статусу стал быстро набирать 
популярность.

Мне пришлось присутствовать на 
встрече с Чрезвычайным и Полномоч-
ным Послом Румынии в Республике 
Узбекистан Даниэлем Кристианом 
Чобану, преподавателями и студен-
тами этого вуза. Посол тогда сказал, 

что удивлен тем, как работает новый 
вуз, и он рекомендует выпускникам 
школ своей страны поступать в этот 
университет. 

В свое время мне приходилось 
читать лекции группе, в которой 
хорошо учился Шерзодхон Кудрат-
ходжа. После окончания вуза пред-
ложил ему поступать в аспирантуру. 
Мы, преподаватели, делаем так редко 
и даже когда твердо уверены, что 
молодой человек потянет науку. Он 
мне ответил, что хочет заниматься 
журналистской практикой. Был удив-
лен его отказом и посчитал, что это 
не оправдано.

Когда Ш. Кудратходжа стал канди-
датом наук и ректором университета, 
я также интересовался, почему он не 
защищает докторскую, ведь способ-
ности и условия для этого есть. Он 
ответил, как и раньше: «Вы знаете, 
что я практик». 

Действительно, прошедшие годы 
показали, что он вполне нашел себя 
в непростой журналистской деятель-
ности. Его авторские передачи всегда 
собирали большую аудиторию и воз-
главляемый им пресс-клуб получил 
международное признание. Не буду 
говорить об этом подробно, потому 
что у настоящей статьи другая цель. 
Она заключается в следующем: для 
университета журналистики большая 

удача, что ее возглавил столь сильный 
практик. Ведь не секрет: тому, чему 
студентов учат в аудитории (впрочем, 
согласно международным и общена-
циональным критериям), не всегда 
придерживаются на практике редак-
торы печатных изданий и руководи-
тели телерадиокомпаний. А как найти 
и, главное, обеспечить это очень тон-
кое и деликатное равновесие между 
наукой и практикой? Поверхностного 
знакомства с практической журна-
листикой, о чем с гордостью говорят 
многие практики, ведущие занятия 
на факультетах журналистики, здесь 
явно недостаточно. Надо знать еще 
внутренние механизмы и пружины, 
которые управляют журналисти-
кой с политической, нравственной и 
творческой точек зрения. Отвечать 
международным вызовам, с одной 
стороны, и придерживаться нацио-
нального менталитета - с другой. 
Не пробовали? А вы попытайтесь!  
И увидите, это очень даже непросто. 

Но и этого мало. Университет, как 
замечают многие его посетители (да 
и сами студенты), живет завтрашним 
днем. Достаточно обратить внима-
ние на учебные планы и предметы. 
18 направлений бакалавриата и более 
20 специальностей магистратуры - и 
это при том, что совсем недавно их 
было по два-три. Например, студенты 

изучают маркетинг и менеджмент 
почти так же, как этим занимаются 
специальные вузы. Иначе нельзя. 
Потому что через СМИ необходимо 
предоставлять достаточно полную 
информацию по разным отраслям 
общественной жизни. А ведь среди 
аудитории есть люди, хорошо знаю-
щие профессиональную специфику 
тех или иных сфер. Здесь нельзя уда-
рить лицом в грязь, о чем и напоми-
нают студентам преподаватели.

Наконец, вопрос практики. Журна-
листика, как никакая другая область, 
является сферой практической дея-
тельности. «Забудь об этом, делай, как 
тебе говорят», - нередко наставляют 
редакторы наших подопечных, когда 
они во время производственной прак-
тики начинают говорить им о прин-
ципах и функциях журналистики, о 
которых слышали в аудитории. Что 
делать? Журналистская практика не 
всегда совпадает с ее теорией. 

Но руководство вуза нашло выход 
и из этой непростой ситуации. Под-
тверждение? Пожалуйста. Во втором 
семестре этого учебного года я вел 
занятия на четвертом курсе дневного 
отделения в группе с русским языком 
обучения, где было 17 студентов. Ока-
залось, что 14 из них работают в штате 
в редакциях медиа и в пресс-центрах, 
а оставшиеся имеют маленьких детей. 

То есть у университета уже есть твер-
дая уверенность в гарантированном 
трудоустройстве молодых специали-
стов после окончания ими вуза. 

Но важно даже не это. Главное 
заключается в том, что университет 
является уникальным вузом - един-
ственным университетом в Централь-
ной Азии, специализирующимся 
на медиа и коммуникации. Высшая 
школа журналистики и массовых 
коммуникаций (институт) при Санкт- 
Петербургском государственном 
университете есть, но отдельного уни-
верситета журналистики нет нигде.

А теперь вопрос: нужен ли такой 
вуз? Обратимся к началу статьи, к 
разговору об информационном веке, 
вспомним о его проблемах и сложно-
стях. 

Каждая страна должна уметь отве-
чать на вызовы времени. Издавна 
известно: кто владеет информа-
цией - тот владеет миром. То есть 
сегодня будущее в руках тех, кто 
умеет работать с информацией. А кто 
умеет делать это лучше выпускников 
специального университета? Вот в 
этом все дело. Узбекистан в данном 
плане заметно отличается от других 
стран. И такое лидерство необходимо 
развивать и укреплять.

 Файзулла Муминов. 
Профессор.

БЫТЬ НА ШАГ ВПЕРЕДИБЫТЬ НА ШАГ ВПЕРЕДИ

Обучение в вузах подразумевает проведение 
аудиторных занятий по разным предметам с 
применением современных технологий. Кроме 
того, в самостоятельной работе студентам 
помогают домашние и самопроверочные зада-
ния, рефераты, курсовые проекты, методиче-
ские материалы по их выполнению, в том числе 
электронные.

Особое внимание следует уделить участию 
студентов в научно-исследовательской работе 
на основе хозяйственных договоров между 
образовательными учреждениями и пред-
приятиями. Это позволяет студентам решать 
реальные задачи заказчиков, что упрощает их 
трудоустройство и обеспечивает финансовую 
безопасность.

Участие юношей и девушек в таких проектах 
не только повышает их опыт и компетентность, 
но и может привести к монетизации некоторых 
инициатив. 

Самостоятельная работа студентов, ориен-
тированная на конкретные задачи и требования 
учебного плана, играет ключевую роль в разви-
тии их творческих способностей. Поэтому целе-
сообразно организовывать процесс самостоя-
тельной работы поэтапно, учитывая уровень 
умений и навыков, которые должны приобре-
сти ребята. В данном случае важно использо-
вать интерактивные методы обучения, такие 
как кейс-стади, проекты, мозговые штурмы и 
другие.

Метод проектов очень важен для акти-
визации самостоятельного обучения сту-
дентов. В контексте образовательного про-
цесса понятие проекта широко определено 
и используется для обозначения любой 
организационной формы деятельности, 
направленной на достижение конкретного 
результата или создание уникального про-
дукта.

Это позволяет студентам последовательно 
и комплексно развивать творческую компе-
тентность, где каждый этап процесса требует 
применения творческого и критического мыш-
ления, что включает практическое применение 
знаний и умений, а также выбор современных 
методов и технологических средств при созда-
нии разработки. 

Презентация результатов самостоятельной 
работы студентов, проведение анализа и оценка 
выполненных заданий совместно с группой 
способствуют развитию их профессиональ-
ных компетенций. Сегодня система высшего 
образования придает большое значение дис-
танционному обучению, которое является наи-
более приемлемым вариантом для многих. При 
использовании разных программ и приложений 
онлайн можно развивать современные навыки 

на более высоком уровне, чем на традиционных 
занятиях. 

Таким образом, переход на кредитно-мо-
дульную систему (КМС) в высшем образовании 
играет ключевую роль в развитии творческих 
компетенций студентов, предоставляя уча-
щимся возможность работать самостоятельно в 
процессе обучения. 

8 октября 2019 года Президент подписал Указ 
«Об утверждении Концепции развития системы 
высшего образования Республики Узбекистан 
до 2030 года». Документ предусматривает 
включение не менее десяти вузов республики в 
первую тысячу позиций перечня высших обра-
зовательных учреждений в рейтинге междуна-
родно признанных организаций (Quacquarelli 
Symonds World University Rankings, Times 
Higher Education или Academic Ranking of World 
Universities) и поэтапный перевод учебного про-
цесса в вузах на КМС. К 2030 году должны быть 
переведены 85 процентов всех высших учебных 
заведений республики.

Что же собой представляет КМС? Это 
европейская система вузовского образова-
ния (European Credit Transfer and Accumulation 
System - ECTS), которая предусматривает сле-
дующее:

Модульная структура образовательной 
программы. Учебный материал по той или 
иной специальности разбит на отдельные блоки 
- модули. Студент изучает предмет/модуль в 
рамках своей специальности в форсированном 
режиме: лекции и практические занятия по 
этому предмету проводятся ежедневно вплоть 
до его сдачи на экзамене или зачете.

Увеличение гибкости образовательных 
программ. В зависимости от минимального 
или продвинутого уровня подготовки студент 
берет то или иное количество часов по пред-
мету.

Участие студента в формировании инди-
видуального учебного плана. Каждый имеет 
персональный план с определенным набором 
курсов и выбирает, какой из них взять вначале, 
а какой - позже.

Увеличение доли самообучения в обра-
зовательном процессе. Ряд тем дается на 
самостоятельное изучение. Студенты готовят 
творческие работы (рефераты, презентации), 
штудируют дополнительную литературу, реко-
мендованную преподавателем, углубляются в 
область своих интересов.

Использование зачетных единиц (креди-
тов) для оценки трудоемкости и примене-

ние балльно-рейтинговых систем оценки 
знаний.

В настоящее время в высших учебных заве-
дениях страны осуществляется ряд мер по 
постепенному переводу учебного процесса на 
КМС. Введение системы накопления кредитов 
не только дает студенту большую свободу, но 
и позволяет самостоятельно планировать учеб-
ный процесс, чтобы в будущем стать конку-
рентоспособным профессионалом в выбранной 
области. В то же время это способствует совер-
шенствованию системы оценивания и образова-
тельных технологий.

Внедрение КМС повысит качество обучения, 
обеспечит прозрачность, устранит коррупцию, 
раскроет истинные знания студента. Кроме 
того, это важный фактор в сотрудничестве 
преподавателя и студента. Так, педагог орга-
низует, направляет, советует, проверяет про-
цесс усвоения материала слушателем. Однако 
наибольший упор делается на самостоятельное 
обучение студентов, а значит, возрастает его 
важность в учебном процессе. 

В КМС у студентов всегда есть возможность 
получить помощь или совет от преподавате-
лей и однокурсников, что укрепляет взаимо-
понимание и способствует развитию навыков 
командной работы.

Более того, переход к кредитно-модульной 
системе обучения повысит заинтересованность 
и востребованность профессоров и преподава-
телей высших учебных заведений. 

Сайёра Акбарова.
Старший преподаватель ТГЭУ.

ФЕСТИВАЛЬ «ЛАЗГИ» 
ПРОДВИГАЕТ 

ТАНЦЕВАЛЬНОЕ 
ИСКУССТВО УЗБЕКИСТАНА 

И УКРЕПЛЯЕТ 
МЕЖДУНАРОДНЫЕ 

ОТНОШЕНИЯ
Представители Южной Кореи, принявшие 

участие 25-30 апреля этого года  
во II международном фестивале танца  

«Лазги» в Хиве, поделились с корреспондентом 
ИА «Дунё» своими впечатлениями:

- Впервые организованный под эгидой ЮНЕСКО 
в 2022 году фестиваль «Лазги» с каждым разом при-
влекает все больше участников, способствуя сохра-
нению и популяризации уникального танца, а также 
расширению международных культурных связей, 
- отметила председатель Сувонского филиала тан-
цевального фонда «Бохун», заместитель председа-
теля Южнокорейской танцевальной ассоциации и 
директор академии танца О Мин Гён. - Фестиваль 
стал уникальной площадкой для обмена культурным 
опытом и демонстрации нашего искусства. Мы рады, 
что смогли внести свой вклад в это значимое событие 
и познакомиться с богатым культурным наследием 
других стран.

- Фестиваль «Лазги» не только продвигает тан-
цевальное искусство Узбекистана, но и укрепляет 
международные отношения, - отметил представитель 
танцевального коллектива Алам Хан. - Мы гордимся 
тем, что стали частью этого события и представили 
нашу культуру на международной арене.

- Участие в этом фестивале было для меня неверо-
ятным опытом. Я встретила талантливых танцоров 
из разных уголков мира и почерпнула новые идеи и 
вдохновения для своего творчества, - отметила заняв-
шая второе место в номинации фестиваля «Лучший 
сольный исполнитель танца» танцовщица Пак Хэ-ым.

Генеральный секретарь Азиатского региона Меж-
дународной организации народного творчества, Кон-
сультант Международной организации тюркской 
культуры (ТЮРКСОЙ) по Азиатско-Тихоокеанскому 
региону Мун Хён Сок, а также Кан Сунок, участво-
вавший в качестве члена жюри фестиваля «Лазги», 
подчеркнули важность мероприятия для укрепления 
культурного обмена и развития танцевального искус-
ства на международном уровне.

БУДДИЙСКАЯ АССОЦИАЦИЯ 
КИТАЯ ПРИГЛАШЕНА  

В НАШУ СТРАНУ  
ДЛЯ ОЗНАКОМЛЕНИЯ  
С ИСТОРИЧЕСКИМИ 

ПАМЯТНИКАМИ
В Буддийской ассоциации Китая 
прошла презентация буддийских 

памятников Узбекистана. 
В соответствии с буддийской традицией в храме 

Гуань-цзы в Пекине прошла церемония празднования 
дня рождения Будды.

В мероприятии приняли участие руководство Госу-
дарственного управления по делам религий Китая, 
около 30 иностранных дипломатических миссий в 
Пекине, представители СМИ и более пяти тысяч буд-
дистов из разных регионов страны.

Председатель Буддийской ассоциации Китая Ян 
Цзюэ поздравил все буддийские общины страны и 
рассказал об истории зарождения, развития и роли 
буддизма в современном китайском обществе.

Подчеркнуто, что священные писания и позитив-
ные ценности буддизма позволяют жить в гармонии 
разным народам и странам, наводить дружественные 
мосты для взаимного уважения и совместного разви-
тия, а также поддерживать прогресс и мир человече-
ской цивилизации. 

Дипломаты посольства Узбекистана ознако-
мили председателя Буддийской ассоциации Китая и 
участников мероприятия с информацией об очагах 
буддийской культуры на территории Узбекистана и 
буддийскими памятниками нашей страны. Также 
предоставлена информация о реформах, проводимых 
в нашей стране по укреплению межнационального 
согласия и религиозной толерантности. 

Подчеркивалось, что в Узбекистане проживают 
представители свыше 130 наций и народностей, 16 
религиозных конфессий, более 2200 религиозных 
организаций.

Ян Цзюэ отметил, что слышал много положитель-
ных отзывов о нашей стране и народе, дал высокую 
оценку мерам по сохранению мира и стабильности в 
Узбекистане, а также растущему авторитету и успеху  
страны на международной арене. 

В завершение мероприятия китайской стороне 
были вручены брошюры на китайском языке, посвя-
щенные буддийским памятникам, расположенным 
на территории нашей страны, а также приглашение 
в Узбекистан делегации представителей ассоциа-
ции.

ИА «Дунё».

Сотрудничество

ОРГАНИЗАЦИЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ -  ОРГАНИЗАЦИЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ -  
ЗАЛОГ РАЗВИТИЯ КРЕАТИВНОСТИ СТУДЕНТОВЗАЛОГ РАЗВИТИЯ КРЕАТИВНОСТИ СТУДЕНТОВ
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«UNIVERSAL BONUS TRADE» МЧЖ «MAX MASTER PRINT» 
МЧЖга бирлашиб (қўшилиб) кетиши муносабати билан 
«UNIVERSAL BONUS TRADE» МЧЖ бўйича барча мурожаатлар 
мазкур эълон чиққан санадан эътиборан бир ой давомида қабул 
қилинади.

Манзил: Тошкент вилояти, Зангиота тумани, Эркин ҚФЙ, 
«Янгиҳаёт» МФЙ, М-39, 2-уй.

Телефонлар: (+998 95) 143-81-31, (+998 95) 144-81-31.

Давлат активларини бошқариш агентлиги 
Тошкент шаҳар ҳудудий бошқармаси томонидан 
«New Universal Development» МЧЖга (100017, 
Тошкент шаҳри, Шайхонтоҳур тумани, Қоратош 
кўчаси, 11А-уй) 2020 йил 10 апрелда берилган 
№ 14-рақамли мулк ҳуқуқини тасдиқловчи дав-
лат ордери йўқолгани сабабли БЕКОР ҚИЛИ-
НАДИ.

Реклама

Задумываемся ли мы, наливая чашку 
чая, о том, каким образом он оказался у 
нас на столе? Кто его выращивал и как? 
Чем отличаются существующие сегодня 
1500 сортов этого напитка, который тыся-
челетиями пьют миллионы людей по 
всему миру?

Пристрастие к чаю обеспечивает рабо-
той и средствами к существованию мил-
лионы мелких производителей в самых 
разных странах. Но, как и многим другим 
областям, чаеводству угрожают послед-
ствия изменения климата. 

С целью привлечения внимания к важ-
ности чая на культурном, социальном 
и экономическом уровнях Генеральной 
Ассамблеей ООН утвержден Междуна-
родный день чая, который ежегодно отме-
чается 21 мая. Как подчеркнули в ООН, 
этот праздник должен способствовать 
поощрению и расширению коллективных 
действий в поддержку устойчивого произ-
водства и потребления чая и повышению 
осведомленности о его важном значении 
в борьбе с голодом и нищетой.

Международный день чая  совсем 
молодой праздник, который отмечается 
с 2019 года. И хотя история чая насчиты-
вает тысячелетия, его роль в культуре, 
обычаях и здоровье весьма значительна и 
актуальна.

Сегодня чай является общепринятым, 
многими любимым и ежедневно употреб
ляемым напитком. По своей популярности 
уступает только воде. Так, согласно ста-
тистике, за 2021 год было выпито 6,3 млн 
тонн чая. Цифры огромные. Однако ООН 
бьет тревогу: спрос на напиток посте-
пенно снижается, что сказывается на бла-
госостоянии людей.

Чай так давно и прочно вошел в нашу 
повседневную жизнь, что порой мы и 
не задумываемся о его значимой роли в 
экономической и политической жизни, а 
также в экологической, оздоровительной, 
психологической и культурной составля-
ющих.

Чайная промышленность является 
основным источником дохода и экспорт-
ных поступлений для некоторых бедней-
ших стран. Будучи отраслью с трудоемким 
производством, чаеводство обеспечивает 
рабочие места, особенно в отдаленных и 
экономически неблагополучных районах. 
Чай может играть важную роль в развитии 
сельских районов, сокращении масштабов 
бедности и обеспечении продовольствен-
ной безопасности в развивающихся стра-
нах.

Более того, Международный день 
чая объявлен в связи с происходящими 
негативными климатическими изменени-
ями, снижающими производительность в 
сфере чаеводства, которая играет нема-
ловажную роль в достижении Целей 
устойчивого развития. Так, производство 
и переработка чая способствуют сокраще-
нию масштабов бедности (ЦУР 1), ликви-
дации голода (ЦУР 2), гендерному равен-
ству (ЦУР 5) и сохранению экосистем суши 
(ЦУР 15).

Чайная промышленность вносит весо-
мый вклад в достижение вышеуказанных 
Целей устойчивого развития на глобаль-

ном уровне, обеспечивая средствами к 
существованию миллионы людей и их 
семей из стран, занимающихся выращи-
ванием чайных культур и производством 
чая в силу благоприятного для этого кли-
мата. 

В процессе производства чая (от выра-
щивания до заваривания) задействовано 
много сфер  научная, сельскохозяйствен-
ная, промышленная, торговая и даже 
туристическая. В мире действует четыре 
музея чая: Китайский национальный музей 
чая, Музей чая и кофе имени Брама в Лон-
доне, Музей зеленого чая в Южной Корее 
и Музей чайной посуды в Гонконге.

Таким образом, чайная индустрия обе-
спечивает рабочие места людям многих 
профессий. Например, исследователь, 
чаевод, контролер качества, дегустатор, 
упаковщик, менеджер по продажам, про-
давец, чайный сомелье, организатор чай-
ных церемоний и многие другие. 

Китай стал колыбелью чайной куль-
туры и знаний о чайных листьях. Благо-
даря своим вкусовым качествам и мно-
жеству полезных для здоровья свойств 
(антиоксидантные, противовоспалитель-
ные, антиканцерогенные) завоевал любовь 
многих. Со временем и другие страны со 
схожими климатическими условиями 
стали его выращивать. Скажем, в Индии, 
Кении, ШриЛанке, Аргентине, Бразилии, 
Турции, Индонезии, Вьетнаме, России, Гру-
зии и других странах.

Чем же чай так привлекает людей? 
От места и условий произрастания меня-
ются и вкусовые показатели чая, что 
обеспечивает разнообразную палитру 
вкусов. Существует несколько основных 
его видов: зеленый и черный, белый и 
желтый, улун и пуэр. Все изготавлива-
ются по одному принципу, но на разных 
этапах изменяются способы заготовки и 
сортировки. О разновидностях и способах 
употребления одного из популярнейших 
напитков на планете можно написать не 
один десяток книг.

Многое о традициях чаепития в стра-
нах Азии и Европы мы хорошо знаем. 
Но есть одна, не связанная с какойлибо 
страной. Итак, чтобы космонавты могли 
пить чай, были специально изобретены 
космический чайник и чайная посуда. 
Еще на заре освоения космоса для под-
держания хорошего самочувствия и сил 
космонавтов был создан и специальный 
купаж, состоявший из черного индий-
ского и зеленого чая № 95 Самаркандской 
фабрики, который выращивали в Китае, а 
в Узбекистане он проходил дальнейшую 
обработку и фасовку. Спустя десятилетия 
чайная заварка сыграла важную и неожи-
данную роль в сохранении международ-
ной космической станции. Так, летом 2020 
года на космическом борту произошла 
утечка воздуха. Щель оказалась такой 
микроскопической, что ее до последнего 
не мог зафиксировать ни одни ультраз-
вуковой прибор. Найти место, в котором 
произошла разгерметизация, удалось при 
помощи легчайших чаинок, извлеченных 
из обычного чайного пакетика. Чайный 
лист, являясь органическим соединением, 
не боится статического электричества 

и благодаря этому по направлению дви-
жения чаинок удалось определить место 
протечки и устранить ее.

С самого начала своей истории чай 
использовался в традиционной китайской 
медицине, а затем и в других частях света 
оценили его лечебные свойства. Благо-
даря содержанию большого количества 
биологически активных соединений и 
богатой палитре особенностей напиток 
находит свое применение в таких областях 
медицины, как кардиология, онкология, 
эндокринология, геронтология, дермато-
логия, гепатология, и других. Исследова-
ния активных компонентов зеленого чая и 
их использование в лечении многих забо-
леваний продолжаются и сегодня. 

Медицина не единственная область 
применения чая. В разных своих состоя-
ниях (жидкость, порошок, листья) нашел 
свое место в кулинарии (выпечка, моро-
женое, маринады, салаты), косметоло-
гии (кремы, шампуни, масла, гели) и дру-
гих областях промышленности. Один 
из уникальных способов использования 
чая  тонирование бумаги, придающее 
ей эффект старения. Этот метод широко 
используется художниками, дизайнерами 
и любителями рукоделия для создания 
винтажного и антикварного вида произ-
ведений искусства и декоративных пред-
метов.

В Узбекистане чай также занимает 
почетное место и является символом 
гостеприимства. Любая трапеза начи-
нается и заканчивается чаепитием.  Чай 
пьют в кругу семьи и с гостями, коллегами 
в обеденный перерыв, во время встреч с 
деловыми партнерами. Чай имеет свой-
ства, которые могут как взбодрить, так 
и подарить ощущение спокойствия, дать 
возможность сосредоточиться и, наобо-
рот, расслабиться, согреться и охладиться, 
вести деловой разговор или задушевную 
беседу. 

Чаепитие  прекрасный повод пооб-
щаться в широком смысле слова. В нашей 
стране существует такое понятие, как 
«чайхона»  специальное место для обще-
ния за чаем. Со временем чайхона стала 
своеобразным общественным местом, а 
сегодня уже представляет собой кафе с 
национальной кухней, где можно поси-
деть с друзьями или сыграть свадьбу.

Чай  это огромный мир в маленькой 
чашке. Такое образное выражение озна-
чает: в нем можно найти все, что нужно 
для жизни,  удовольствие, радость, гар-
монию, спокойствие, бодрость. 

Сегодня, пока развитие местного 
чаеводства еще в процессе, мы можем 
получить больше информации и попро-
бовать разные виды чая на ежегодном 
Международном фестивале кофе и чая 
в Ташкенте. Таким образом, получая 
удовольствие от любимого вкуса или 
пробуя новый чай, вы с каждой выпи-
той чашкой поддерживаете людей, тру-
дящихся на чайных плантациях в одной 
из странпроизводителей, и устойчивое 
развитие мира в целом.

Нонна Сафарова. 
Сотрудник Национального центра 

Республики Узбекистан 
по правам человека.
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ВКУС И ТРАДИЦИИ: ЧАЙ КАК СИМВОЛ ВКУС И ТРАДИЦИИ: ЧАЙ КАК СИМВОЛ 
ГАРМОНИИ И ЕДИНСТВА В РАЗНЫХ КУЛЬТУРАХГАРМОНИИ И ЕДИНСТВА В РАЗНЫХ КУЛЬТУРАХ

Чай освежает тело, укрепляет дух, смягчает сердце, пробуждает мысли, прогоняет лень. Так писал 
еще великий философ и врач Абу Али Ибн Сино. О целебных свойствах ароматного напитка говорят 
и сегодня, ведь чай занимает особое место в жизни каждого человека, истории и культуре.

Под председательством Президента 
Шавката Мирзиёева 10 мая этого года 
состоялось видеоселекторное совещание 
по вопросам развития кожевенной и шел-
ковой промышленности, а также обеспе-
чения занятости населения. Особое вни-
мание было уделено шелковой отрасли. 
Так, в последние годы в этом направле-
нии внедрена кластерная система. Орга-
низовано 74 шелководческих кластера и 
11 предприятий по производству грены. 
Площади тутовых плантаций увеличены 
с 40 до 55 тысяч гектаров. В результате 
объем производства коконов шелкопряда 
увеличился в 2,5 раза и достиг 26 тысяч 
тонн, экспорт шелковой продукции вырос 
в три раза.

Однако технологии выращивания шел-
копряда и защиты от болезней недоста-
точно развиты. В результате при получе-
нии коконов потери относительно высоки.

Основу экспорта отрасли все еще 
составляет сырье. В связи с чем под-
черкнута необходимость углубленной 
переработки коконов и увеличения про-
изводства готовой продукции, тканей и 
домашнего текстиля. Это должно помочь 
занять место на европейском рынке, на 
который приходится 45 процентов миро-
вого импорта шелковых изделий.

Для решения проблемы кормовой 
базы в шелководстве следует расширить 
посадку новых высокоурожайных сортов 
шелковицы. Также можно создать допол-
нительный источник корма, высадив шел-
ковицу в один-два ряда по краям хлопко-
вых полей.

Хокимам поручено организовать новые 
тутовые плантации на площади 105 тысяч 
гектаров. Эти земли разделят на участки 
и предоставят населению через аукцион, 
на котором начальная цена земельного 
надела будет установлена на уровне 10 
процентов. Незанятые граждане, в том 
числе женщины, станут обучаться на кур-
сах в моноцентрах и шелководческих кла-
стерах.

Сегодня в республике накоплен бога-
тый опыт по выращиванию и уходу за 
деревьями разных видов. Главное, полу-
чил новый вектор развития  общенацио-
нальный проект «Яшил макон». В его 
рамках планируется ежегодно высажи-
вать 200 млн саженцев плодовых и деко-
ративных деревьев и кустарников, а также 
увеличить площадь зеленых зон с нынеш-
них восьми до 30 процентов. 

За последние три года в стране 
высажено около 500 млн саженцев 
и кустарников, организовано 
935 га зеленых садов и 893,5 га 
общественных парков. Тем не менее 
в сфере немало проблем, ждущих 
своего решения. В частности, 
необходимо систематизировать 
финансирование проводимых  
в рамках проекта мероприятий. 
Однако на местах некоторые 
чиновники не принимают должных 
мер. В августе прошлого года 
погибло 10 млн саженцев, так как 
они были посажены на участках без 
оросительных систем. В 33 районах 
и городах не выполнена работа  
по посадке деревьев вдоль дорог.

- В результате проведенных инспек-
торами исследований в 2020 году по 
республике выявлено 46 тысяч случаев 
вырубки деревьев - на пять тысяч меньше, 
чем в 2023-м, - говорит начальник отдела 
Инспекции государственного экологиче-
ского контроля при Министерстве эколо-
гии, охраны окружающей среды и измене-
ния климата РУз Хуршид Пиров. - Учтены 
вырубка деревьев, их повреждение, пре-
кращение полива, отсутствие ухода. В 
2022-м вырублено 1777 ценных деревьев, 

в прошлом году - 1097. Это значит, что 
количество таких прецедентов сократи-
лось на 40-50 процентов по сравнению с 
2022-м. 

В настоящее время усилен обществен-
ный контроль, ужесточена ответствен-
ность за подобного рода деяния. Вве-
дены штрафы и для юридических лиц. 
Так, организация за незаконную вырубку 
одного ценного дерева диаметром один 
метр выплачивает около 100 млн сумов.

По итогам изучения результатов 
посадки саженцев выявлено: 
погибло около 10 млн высаженных 
осенью 2022-го и весной 2023-го  
(из них около 7,5 млн - из-за 
недостатка воды). Для исправления 
ситуации в осеннем сезоне сверх 
плана высажено 92 млн саженцев 
(план выполнен на 108 процентов). 

Глава государства подверг критике 
медленную работу по озеленению и, 
отметив случай гибели 10 млн саженцев, 
подчеркнул: отныне улучшение экологи-
ческих условий будет одной из основных 
задач хокимов. Руководителям соответ-
ствующих регионов Президент дал пору-
чение высадить на участках с хорошей 
оросительной системой 10 млн саженцев. 
Определено, что впредь мероприятия по 

высадке деревьев будут осуществляться 
на основе ежегодно утверждаемой инве-
стиционной программы. На реализацию 
этих работ направят в десять раз больше 
средств - 500 млрд сумов.   

Согласно Указу Президента «О мерах 
по обеспечению экологической устой-
чивости путем дальнейшего повышения 
уровня озеленения в республике и после-
довательной реализации общенациональ-
ного проекта «Яшил макон» от 23 ноября 
2023-го, постановлением Кабинета Мини-
стров от 26 марта 2024-го утвержден поря-
док формирования и финансирования 
проектов «Менинг богим» («Мой сад»).

- Теперь, согласно законодательству, 
не менее 50 процентов средств, еже-
годно выделяемых из Государственного 
бюджета на общенациональный проект 
«Яшил макон», направляется на финан-
сирование проекта «Мой сад», разрабо-
танного на основе общественного мнения 
посредством информационного портала 
«Открытый бюджет», - говорит глав-
ный специалист Министерства экологии, 
охраны окружающей среды и изменения 
климата РУз Исмат Дилмуродов. - При 
этом инициируются проекты стоимостью, 
не превышающей 250 млн сумов. Про-
цессы голосования по инициативам «Мой 
сад» ежегодно проводятся в январе-фев-
рале. Для оценки, отбора и мониторинга 
их исполнения при районных (городских) 
хокимиятах из числа представителей 
министерств и ведомств будут организо-
ваны рабочие группы. 

На организации подрядчиков возло-
жены конкретные требования по реализа-
ции проектов. В частности, наличие опыта 
(не менее трех лет) по выращиванию и 
посадке деревьев, установка ороситель-
ных систем для создания зеленых садов и 
общественных парков, уход за деревьями, 
проведение мер по борьбе с болезнями и 
вредителями.

Выполнение этих широкомасштабных 
работ требует в первую очередь поставки 
качественных саженцев. Какая же органи-
зация займется данным вопросом?

- Ответственность возложена на работ-
ников лесного хозяйства, - говорит заме-
ститель директора Агентства лесного 
хозяйства Голибжон Курбонов. - В этом 
году намечено освоить и ввести в пользо-
вание семь тысяч гектаров земель лесного 
фонда, собрать 1150 тонн семян саженцев 
и кустарников, подходящих для высадки 
в  степной и другой местности. Планиру-
ется посадить 122 млн саженцев, соот-

ветствующих почвенно-климатическим 
условиям регионов. В целях улучшения 
экологической ситуации на 240 тысячах 
га площади будут созданы леса, на 226 
тысячах га высохшего дна Аральского 
моря и территории Приаралья - зеленые 
зоны. 

Исходя из вышеназванного указа Пре-
зидента соответствующим министер-
ствам в текущем году поручено обеспе-
чить занятость не менее 10 тысяч человек 
путем организации деятельности по выра-
щиванию саженцев на основе надомниче-
ства на 1,5 тысячи га лесного фонда. При 
этом за каждым надомником закрепля-
ется до пяти гектаров площадей исходя 
из текущего состояния (категории) имею-
щихся земель лесного фонда на основании 
договора. Первоначальные целевые сред-
ства для налаживания этих работ выде-
ляются за счет средств Экологического 
фонда. Будет создана система гарантиро-
ванной покупки каждого саженца.   

Зеленые сады вдоль авто- и железных 
дорог, берегов рек и каналов, на неис-
пользуемой части земельных участков 
госорганов и организаций создаются 
путем прямых двусторонних договоров, 
заключаемых сроком до десяти лет между 
владельцами и пользователями данных 
земель и инициаторами - физическими 
и юрлицами. Земельные участки предо-

ставляются республиканским и мест-
ным органам исполнительной власти для 
создания зеленых садов на основе права 
постоянного пользования.  

В стране 1,5 тысячи фермерских  
и дехканских хозяйств  
и владельцев приусадебных 
земель выращивают свыше 
81 млн саженцев шелковицы, 
тополя, винограда и ореха. 
Если для продолжения этого 
благородного дела каждый 
владелец приусадебного участка 
на своей земле, улице и в гузаре 
будет сажать по десять саженцев, 
то только в текущем году их 
количество достигнет 55 млн.

Налаженные в данном процессе свобод-
ные рыночные отношения способствуют 
повышению дохода и заинтересованности 
граждан. Например, в Кувинском рай-
оне Ферганской области ежегодно выра-
щивают в среднем по сто млн саженцев. 
Более чем в 25 тысячах домохозяйств 
махаллей «Коракум», «Янги чек», «Тол-
мозор», «Маданият», «Гулистон» зани-
маются этим делом. В последние годы 
прибыльным занятием для большинства 
кувинцев становится выращивание роз. 
За год одно ФХ может получить 40-50 млн 
сумов прибыли.   

Таких примеров немало в каждом реги-
оне республики. Сельчане на своих участ-
ках создают настоящие райские сады. 
Предоставляются условия и для городских 
жителей многоэтажек, желающих участво-
вать в процессе озеленения территорий. 
Так, махалля «Чакар» расположена в самом 
центре столицы. До недавнего времени 
вокруг домов не было зеленых зон. Только 
жители первых этажей иногда сажали дере-
вья или цветы у подъездов, но поливали их 
от случая к случаю. С началом этого года 
ситуация в корне изменилась: появились 
зеленые дорожки, для детворы - игровые и 
спортивные площадки с зелеными зонами 
по периметру. Главное - глаз радуют дере-
вья и цветы, за которыми ухаживают. 

Работа по регистрации каждого дерева 
идет по всей республике. В Ташкенте в 
тестовом режиме проводится их паспор-
тизация. А значит, и деревья получают 
соответствующую защиту со стороны 
государства.

Подготовил
Максим Черногаев.

«Правда Востока».
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